

UNIVERSIDAD DE SALAMANCA
FACULTAD DE PSICOLOGÍA
*Departamento de Psicología. B. Psicobiología y M.
de las Ciencias del Comportamiento.*

FINALIZA EL CURSO. ES HORA DE PARTIR.



José Luis Moya Palacios

Magisterio. Psicólogo Clínico. Psicólogo del Lenguaje. Máster en P. Sofrológica. Máster en Hipnosis Clínica.
Miembro de la <<American Association of Professional Hypnotherapists>>. Exprofesor A. Universidad de
Salamanca. Consulta privada. ExPsicopedagogo del E. M. de A. Temprana del M.E.C. de Salamanca.

**FINALIZA EL CURSO.
ES HORA DE PARTIR.**

"La escuela... es el camino que se abre sobre el horizonte que hay que conquistar".

<<Parábolas para una pedagogía popular>>
(Célestin Freinet)

Sin quererlo, los días, por las cotidianas callejas del tiempo, nos han empujado a este lugar de despedidas.

Finaliza un año más el curso escolar. Cerramos un ciclo de aprendizajes vividos junto a los niños. Es hora de partir para comenzar de nuevo.

Y sin quererlo, se van haciendo ayer aquellas planificaciones y proyectos que hicimos.

Por las grietas de todos los deseos, el alma se puebla de recuerdos. Es la hora del adiós en los pañuelos...

"Y el pastor piensa, con nostalgia. Ni un ruido, ni un grito, incluso los cercados están mudos. ¡Paz y seguridad!...(Freinet)

Las clases, guardan sólo silencios, y se extinguieron las risas y las voces de los niños.

Viajeras en el corazón de los futuros hombres para siempre... aquellas semillas que plantamos los días del invierno...

Inevitablemente, esta tarde, junto a los posos de una taza de café, en la sala de reuniones del centro, se depositan nostalgias.

Y sin desearlo, algo querido queda atrás... Y ya no estarán aquellas miradas, ni los semblantes inquietos ante los exámenes, ni los días de trabajo y nubes, ni los gritos en el patio, ni el ir y venir de cuadernos y carteras. Todo va quedando en la bruma del pretérito...

Y los viejos recuerdo de Freinet atraviesan la tarde de parte a parte:

.... la vida es la que tiene el secreto...

.... modernizad la atmósfera de vuestra clase... buscad la experiencia...

.... no soltéis las manos antes de tocar tierra con los pies...

....la democracia del mañana se prepara con la democracia en la escuela...

....la educación consiste en ayudar al desarrollo total del potencial de la vida del niño, sin inhibiciones, sin pasividad, sin represiones, a favor siempre de la corriente vital del mundo. (Freinet).

Y uno a uno, como una moviola dislocada van desfilando los días de entrega ilusionada, de esfuerzo, las horas de inquietudes en búsqueda de formas nuevas....

La escuela será el taller donde la palabra trabajo cobra todo su esplendor a la vez manual, intelectual y social, en cuyo seno el niño no se cansa jamás de buscar, realizar, experimentar, conocer y ascender...(Freinet).

Transformar técnicamente la Escuela de la saliva y de la explicación, e un inteligente y flexible taller de trabajo, he aquí la tarea más urgente de los educadores. (Freinet).

Cae la tarde lenta sobre los rosales de la pared.

Ayer la infancia... el sabor de los membrillos... hoy, el tiempo de plenitudes y espigas maduras.

Ayer, los ojos de niño, pan con miel, camisa blanca y zapatos de charol... golondrinas en la plaza del pueblo, primavera de azucenas y lilas en un jarrón...aquellas mesas de clase relimpadas con lejía y estropajo... Los girasoles del último verano...ser quijotes por un día sobre un caballo de cartón...

Han sobrevolado el cielo las cigüeñas, aquí estamos, en mitad de la vida, en el realismo del hombre del todo y las arrugas en la frente, intentando desde la creatividad alumbrar de nuevo miradas...

No seréis ni el tradicionalista empedernido ni el innovador cazador de aventuras. Buscareis con nosotros unas técnicas prácticas y flexibles... las haréis vuestras hasta marcarlas con vuestro paso y vuestro temperamento. Entonces, junto con nosotros, podréis zarpar con entusiasmo y seguridad en la alegre marcha hacia el porvenir...(Freinet).

*Nada es tan atrayente como un buen taller, sobre todo, cuando en él se construyen hombres.
El hombre que ya no construye es un hombre vencido por la vida y que no aspira más que a llegar a la noche
y a contemplar el pasado difunto. (Freinet).*

Rueda la rueda sobre los tiempos de noria. Somos eternos aprendices de educador:

*A veces tenemos la pretensión de ser maestros y nos escondemos de buen grado a nosotros mismos
nuestras imperfecciones y nuestras impotencias...
...todos somos aprendices. Todos estamos en el período de tanteos y no hemos descubierto todavía las
brechas por las que podríamos ascender triunfalmente a los dominios hasta hoy prohibidos. Nada ha sido
dicho, aún, definitivo, sino es el humilde reconocimiento de nuestra común ignorancia. (Freinet).*

Finaliza el curso y hay que partir de nuevo hacia la búsqueda de los últimos días del verano... pensar con calma en esa nueva ronda solar que está ahí, a la vuelta de la esquina.

Es hora de partir para el regreso. Un año más acumulando ilusiones en el corazón para compartir.

Nos llega el tiempo de reflexión, de calmas remansadas sobre el agua, para cargar pilas con un merecido descanso.

Y mientras vamos de camino... *“Todas las mañanas abrid pistas hacia la cumbre, aun cuando no estemos del todo seguros de que conducen al collado”* ... (Freinet).

*Vuestros niños tienen necesidad de pan, del pan del cuerpo y del pan del espíritu, pero todavía tienen más
necesidad de vuestra mirada, de vuestra voz, de vuestro pensamiento y de vuestra promesa. Les hace falta
sentir que han encontrado en vosotros, y en vuestra escuela, la resonancia que da sentido y una finalidad a
su vida. Tienen necesidad de hablar con alguien que les escuche, de escribir a alguien que les lea o les
entienda, de producir algo útil o bonito. (Freinet).*

Desde esta sala de profesores, donde tantas horas hemos trabajado para los niños, desde esta soledad íntima del silencio que sabe a despedidas, mientras un saxo desparrama nostalgias en el aire, cierro los ojos.

Tras este final de curso, es la hora de partir hacia un horizonte nuevo.

La búsqueda, sé que sigue estando sobre la ruta del camino, en esa ilusión en los ojos, desde la creatividad y el esfuerzo que portamos en el cuenco de las manos.